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Sustantivos 

1ª Declinación: 

 

 

2ª Declinación: 

Nombres en -us 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Domin-us Domin-i 

Vocativo Domin-e Domin-i 

Acusativo Domin-um Domin-os 

Genitivo Domin-i Domin-orum 

Dativo Domin-o Domin-is 

Ablativo Domin-o Domin-is 

Nombres en -er 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Puer Puer-i 

Vocativo Puer Puer-i 

Acusativo Puer-um Puer-os 

Genitivo Puer-i Puer-orum 

Dativo Puer-o Puer-is 

Ablativo Puer-o Puer-is 

 

La –r final, precedida de consonante, desarrolla delante un –e, como en agr- > ager (así, da ager, agri). 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Ager Agr –i 

Vocativo Ager Agr –i 

Acusativo Agr-um Agr –os 

Genitivo Agr -i Agr –orum 

Dativo Agr -o Agr –is 

Ablativo Agr -o Agr –is 

Nombres en -ir 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Vir Vir –i 

Vocativo Vir Vir –i 

Acusativo Vir -um Vir –os 

Genitivo Vir -i Vir –orum 

Dativo Vir -o Vir –is 

Ablativo Vir -o Vir -is 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Ros-a Ros-ae 

Vocativo Ros-a Ros-ae 

Acusativo Ros-am Ros-as 

Genitivo Ros-ae Ros-arum 

Dativo Ros-ae Ros-is 

Ablativo Ros-a Ros-is 
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Neutros: Los tres primeros casos son iguales tanto en singular como en plural; en plural, acaban en –a. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Templ-um Templ –a 

Vocativo Templ-um Templ –a 

Acusativo Templ-um Templ -a 

Genitivo Templ -i Templ -orum 

Dativo Templ -o Templ -is 

Ablativo Templ -o Templ -is 

 

3ª Declinación: Recuerda que en la 3ª hay varios tipos. Para declinar, has de tener en cuenta que el 

nominativo y vocativo son siempre iguales y que, en el resto de los casos,  se ha de añadir las 

desinencias a la raíz (la raíz se halla quitándole al genitivo su desinencia ‘-is’). 

Nombres imparisílabos o temas en consonante (los que tienen distinto número de sílabas en el nom. y 

el gen.). 

Masculinos y femeninos 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo -s, Ø -es 

Vocativo -s, Ø -es 

Acusativo -em -es 

Genitivo -is -um 

Dativo -i -ibus 

Ablativo -e -ibus 

 

Cuadro resumen de sus reglas: 

Oclusiva 

Labial (b, p) 

Los masculinos y femeninos 

toman -s en el nominativo 

singular 

La consonante labial se mantiene 

ante la -s del nominativo: princeps, 

principis 

Dental (d, t) 

Los masculinos y femeninos 

toman -s en el nominativo 

singular 

La consonante dental se pierde ante 

la -s del nominativo: pes, pedis. 

Gutural (c, g) 

Los masculinos y femeninos 

toman -s en el nominativo 

singular 

La consonante gutural se funde con 

la -s del nominativo en la 

consonante doble x: dux, ducis 

Líquida l, r 
No toman -s en el nominativo 

singular 

consul, consulis 

mulier, mulieris 

Nasal m, n 

No toman -s en el nominativo 

singular, salvohiems, hiemis, 

único tema en -m. 

La -n del tema se mantiene 

precedida de -e:flumen, fluminis. 

La -n del tema se pierde precedida 

de -o: leo, leonis. 

Silbante s 
No toman -s en el nominativo 

singular. 

La -s del tema se transforma en -r 

cuando va entre vocales 

(rotacismo): honos, honoris. 



DEPARTAMENTO  DE LATÍN 
               DECLINACIONES 
 

3 
 

COLEGIO CORAZÓN DE MARÍA 
Calle Zigia, 1 
28027 Madrid 

Teléfono: 91 367 12 69 

Correo electrónico: 

info@colegiocorazondemaria.net 

Oclusivas: 

- Labiales: p, b + s = ps, bs Ejemplos: princeps, principis o plebs, plebis 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Princep-s Princep-es 

Vocativo Princep-s  Princep-es 

Acusativo Princep-em Princep-es 

Genitivo Princep-is Princep-um 

Dativo Princep-i Princep-ibus 

Ablativo Princep-e Princep-ibus 

 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Pleb-s Pleb-es 

Vocativo Pleb-s  Pleb-es 

Acusativo Pleb-em Pleb-es 

Genitivo Pleb-is Pleb-um 

Dativo Pleb-i Pleb-ibus 

Ablativo Pleb-e Pleb-ibus 

 

- Dentales: d, t + s = s (delante de ‘s’ desaparece la dental) Ejemplos: pes, pedis o virtus, virtutis 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Ped+s = pes ped –es 

Vocativo Ped+s = pes  ped –es 

Acusativo ped-em ped –es 

Genitivo ped-is ped –um 

Dativo ped –i ped -ibus 

Ablativo ped –e ped -ibus 

 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Virtut+s = virtus virtut -es 

Vocativo Virtut+s = virtus virtut -es 

Acusativo virtut-em virtut -es 

Genitivo virtut –is virtut -um 

Dativo virtut –i virtut -ibus 

Ablativo virtut-e virtut-ibus 

 

- Guturales: c, g + s = x (con ‘s’, la gutural se convierte en ‘x’) Ejemplos: dux, ducis o lex, legis 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Duc+s = dux Duc –es 

Vocativo Duc+s = dux Duc –es 

Acusativo Duc –em Duc –es 

Genitivo Duc –is Duc -um 

Dativo Duc –i Duc -ibus 

Ablativo Duc –e Duc -ibus 
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CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Leg+s = lex Leg –es 

Vocativo Leg+s = lex Leg –es 

Acusativo Leg -em Leg –es 

Genitivo Leg –is Leg –um 

Dativo Leg –i Leg -ibus 

Ablativo Leg -e Leg -ibus 

 

- Líquidas: l, r + s = desaparece la ‘s’ Ejemplos: consul, consulis o mulier, mulieris 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Consul Consul -es 

Vocativo Consul Consul -es 

Acusativo Consul –em Consul -es 

Genitivo Consul –is Consul -um 

Dativo Consul –i Consul -ibus 

Ablativo Consul –e Consul -ibus 

 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Mulier Mulier -es 

Vocativo Mulier Mulier -es 

Acusativo Mulier -em Mulier -es 

Genitivo Mulier –is Mulier -um 

Dativo Mulier –i Mulier -ibus 

Ablativo Mulier -e Mulier -ibus 

 

La –r final precedida de consonante desarrolla delante un –e, como en patr- > pater (así, da pater, 

patris) o mater, matris. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Pater Patr –es 

Vocativo Pater Patr –es 

Acusativo Patr -em Patr –es 

Genitivo Patr –is Patr –um 

Dativo Patr –i Patr -ibus 

Ablativo Patr -e Patr -ibus 

 

- Nasales: Son ‘m’ y ‘n’, pero actúan de distinta forma. La ‘m’ toma ‘s’: m + s =  ms Ejemplo: 

hiems, hiemis; pero la ‘n’ no toma ‘s’. En el caso de que acabe en ‘-on’, desaparece también la 

‘n’. Ejemplo: legio, legionis 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo hiems hiem -es 

Vocativo hiems hiem -es 

Acusativo hiem –em hiem -es 

Genitivo hiem –is hiem -um 

Dativo hiem –i hiem -ibus 

Ablativo hiem –e hiem -ibus 
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CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Legio Legion -es 

Vocativo Legio Legion -es 

Acusativo Legion-em Legion -es 

Genitivo Legion–is Legion -um 

Dativo Legion–i Legion -ibus 

Ablativo Legion -e Legion -ibus 

 

- Silbantes: la ‘s’ del nominativo cambia a ‘r’ en el resto de los casos. Ejemplo: mos, moris. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Mos Mor -es 

Vocativo Mos Mor -es 

Acusativo Mor –em Mor -es 

Genitivo Mor –is Mor -um 

Dativo Mor –i Mor -ibus 

Ablativo Mor –e Mor -ibus 

 

Neutros: Los 3 primeros casos son iguales; en el singular no toman ‘s’ y en el plural hay una ‘a’. 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Ø -a 

Vocativo Ø -a 

Acusativo Ø -a 

Genitivo -is -um 

Dativo -i -ibus 

Ablativo -e -ibus 

 

Hay neutros regulares, como: flumen, fluminis. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Flumen Flumin –a 

Vocativo Flumen Flumin –a 

Acusativo Flumen Flumin –a  

Genitivo Flumin –is Flumin -um 

Dativo Flumin –i Flumin –ibus 

Ablativo Flumin –e  Flumin –ibus  

Otros irregulares, como caput, capitis. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Caput Capit –a 

Vocativo Caput Capit –a 

Acusativo Caput Capit –a  

Genitivo Capit –is Capit -um 

Dativo Capit –i Capit -ibus 

Ablativo Capit –e  Capit -ibus 
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También hay unos pocos sustantivos neutros con nominativo en –us que presentan la vocal –o- ante la 

–r-. Ejemplo: tempus, temporis, o  corpus, corporis. 

CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Tempus Tempor –a 

Vocativo Tempus Tempor –a 

Acusativo Tempus Tempor –a  

Genitivo Tempor –is Tempor -um 

Dativo Tempor –i Tempor -ibus 

Ablativo Tempor –e  Tempor -ibus 

 

Nombres parisílabos o temas en vocal (los que tienen el mismo número de sílabas en el nom. y el 

genitivo). 

Masculinos y femeninos 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo -is -es 

Vocativo -is -es 

Acusativo -em -es 

Genitivo -is -ium 

Dativo -i -ibus 

Ablativo -e -ibus 

 

Por ejemplo, Hostis, hostis 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Host-is Host -es 

Vocativo Host-is Host -es 

Acusativo Host-em Host -es 

Genitivo Host -is Host -ium 

Dativo Host -i Host -ibus 

Ablativo Host -e Host -ibus 

 

Neutros: Los 3 primeros casos son iguales; en el singular no toman ninguna desinencia, por lo que 

suelen acabar en la vocal de su raíz, ‘e’, y en el plural hay una ‘ia’. 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Ø, -e -ia 

Vocativo Ø, -e -ia 

Acusativo Ø, -e -ia 

Genitivo -is -ium 

Dativo -i -ibus 

Ablativo -e (-i, en el 

caso de mare, 

maris) 

-ibus 
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Mare, maris 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Mar-e Mar -ia 

Vocativo Mar -e Mar - ia 

Acusativo Mar -e Mar - ia 

Genitivo Mar -is Mar -ium 

Dativo Mar -i Mar -ibus 

Ablativo Mar -i Mar -ibus 

 

TEMAS MIXTOS: Con esta denominación se designa a los sustantivos que siendo lógicamente de 

tema en consonante se comportan como los de tema en –i- (genitivo plural en –ium), y los que, 

inversamente, siendo de tema en –i- se comportan como los de tema en consonante (genitivo plural en 

–um) .  

1. Los siguientes PARISÍLABOS masculinos y 

femeninos declinan el plural como si su tema 

fuera en consonante (gen. en -UM): 

- Apis, apis, gen. pl. apum (abeja) 

- Canis, is, gen. pl. canum (perro) 

- Iuvenis, is, gen. pl. iuvenum (joven) 

- Panis, is, gen. pl. panum (pan) 

- Senex, senes, gen. pl. senum (anciano) 

- Vates, is, gen. pl. vatum (adivino) 

- Volucris, is, gen. pl. volucrum (ave) 

- Pater, patris, gen. pl. patrum (padre) 

- Mater, matris, gen. pl. matrum (madre) 

- Frater, fratris, gen. pl. fratrum (hermano) 

- Accipiter, tris, gen. pl. accipitrum (halcón) 

- Ambages, um pluralia tantum (rodeos) 

 

2. Los masculinos y femeninos 

IMPARISÍLABOS cuyo nominativo es un 

momosílabo y presentan una CONSONANTE 

DOBLE antes de la desinencia de genitivo se 

declinan como si su tema fuera en –i- (gen. pl. 

en -IUM): 

- ars, artis (f. arte) 

- as, assis  

- cor, cordis (corazón) 

- dens, dentis (m. diente) 

- fons, fontis (fuente) 

- gens, gentis (f. familia) 

- mens, mentis (mente) 

- mons, montis (monte) 

- mors, mortis (f. muerte) 

- nox, noctis (noche) 

- pars, partis (parte) 

- pons, pontis (m. Puente) 

- urbs, urbis (ciudad) 

- etc. 

Algunos sustantivos con nominativo 

monosílabo: 

- nix, nivis (f. nieve) 

- dos, dotis (f. dote) 

- faux, faucis (f. fauce) 

- lis, litis (piedra) 

- mus, muris (m. ratón) 

- mas, maris (m. macho) 

- etc. 

Algunos gentilicios derivados de nombres 

terminados en –as, -atis e –is, istis : 

- Arpinas, atis (arpinense ; gen. pl. 

Arpinatium) 

- Samnis, itis (samnita ; gen. pl. samnitium) 
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• Particularidades de la 3ª declinación 

En la tercera declinación quedan algunos restos del locativo (con la terminación -i): 

- rus, ruris (campo), tiene un locativo ruri ('en el campo'); 

- algunos nombres de ciudades que se declinan en singular: Carthago, -inis (locat.: Carthagini). 

Algunos sustantivos irregulares de la 3ª declinación: 

Bos, bovis (buey) 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo bos boves 

Vocativo bos boves 

Acusativo bovem boves 

Genitivo bovis boum 

Dativo bovi bobus/bubus 

Ablativo bove bobus/bubus 

 

Os, ossis (n.) (hueso): 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo os ossa 

Vocativo os ossa 

Acusativo os ossa 

Genitivo ossis ossium 

Dativo ossi ossibus 

Ablativo osse ossibus 

 

Vis, vis (fuerza):  

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Vis Vires 

Vocativo Vis Vires 

Acusativo Vim Vires 

Genitivo - Virium 

Dativo - Viribus 

Ablativo Vi Viribus 

 

Sus, suis (cerdo):  

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Sus Sues 

Vocativo Sus Sues 

Acusativo Suem Sues 

Genitivo Suis Suum 

Dativo Sui Subus(suibus) 

Ablativo Sue Subus(suibus) 
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Iter, itineris (n.) (camino): 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Iter Itinera 

Vocativo Iter Itinera 

Acusativo Iter Itinera 

Genitivo Itineris Itinerum 

Dativo Itineri Itineribus 

Ablativo Itinere Itineribus 

 

- Algunas palabras provenientes del griego tienen irregularidades 

Iuppiter (Júpiter): sólo tiene singular  

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Iuppiter - 

Vocativo Iuppiter - 

Acusativo Iovem - 

Genitivo Iovis - 

Dativo Iovi - 

Ablativo Iove - 

 

Aether (el firmamento): aether, aetheris, aethera, aetheri, aethere. 

Heros (héroe): heros, herois, heroa, heroi. Plural: heroes, heroum, heroas, heroibus, heroibus. 

Lampas (antorcha): lampas, lampados (lampadis), lampada, lampadi, lampade. Plural: lampades, 

lampadum, lampadas, lampadibus, lampadibus. 

Basis (base): basis, baseos (basis), basin, basi, basi. Plural: bases, basium, basis, basibus. 

 

 

4ª Declinación:  

Masculinos y femeninos. Ejemplo: Manus, manus 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Man-us Man-us 

Vocativo Man-us Man-us 

Acusativo Man-um Man-us 

Genitivo Man-us  Man-uum 

Dativo Man-ui Man-ibus 

Ablativo Man-u Man-ibus 
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Neutros. Recuerda: 3 primeros casos iguales y los plurales en –a. Ejemplo: Cornu, cornus. 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Corn-u Corn -ua 

Vocativo Corn -u Corn -ua 

Acusativo Corn -u Corn -ua 

Genitivo Corn -us  Corn -uum 

Dativo Corn -ui Corn -ibus 

Ablativo Corn -u Corn -ibus 

 

5ª Declinación: Dies, diei 

  CASO SINGULAR PLURAL 

Nominativo Di-es  Di-es 

Vocativo Di-es Di-es 

Acusativo Di-em Di-es 

Genitivo Di-ei  Di-erum 

Dativo Di-ei Di-ebus 

Ablativo Di-e Di-ebus 

 

 

Adjetivos 

Hay tres tipos: 

 Adjetivos de TRES TERMINACIONES, del tipo ‘bonus, bona , bonum’ (masculino, 

femenino y neutro). Se declinan como los nombres masculinos de la  2ª declinación en -us, 

los nombres femeninos de la 1ª declinación y los neutros de la 2ª declinación, 

respectivamente. 

 

Caso Bonus (masculino de la 

2ª declinación) 

Bona (Femenino de la 

1ª declinación) 

Bonum (neutro de la 2ª 

declinación) 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

Nominativo Bonus Boni Bona Bonae Bonum Bona 

Vocativo Bone Boni Bona Bonae Bonum Bona 

Acusativo Bonum Bonos Bonam Bonas Bonum Bona 

Genitivo Boni Bonorum Bonae Bonarum Boni Bonorum 

Dativo Bono Bonis Bonae Bonis Bono Bonis 

Ablativo Bono Bonis Bona Bonis Bono Bonis  

 

 

Del tipo ‘pulcher, pulchra, pulchrum’ (masculino, femenino y neutro). Se declinan como los 

nombres masculinos de la  2ª declinación en -er, los nombres femeninos de la 1ª declinación 

y los neutros de la 2ª declinación, respectivamente. 
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Caso Pulcher (masculino de la 2ª 

declinación) 

Pulchra (Femenino de la 

1ª declinación) 

Pulchrum (neutro de la 2ª 

declinación) 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

Nom. Pulch-er Pulchr-i Pulchr-a Pulchr-ae Pulchr-um Pulchr-a 

Voc. Pulch-er Pulchr-i Pulchr-a Pulchr-ae Pulchr-um Pulchr-a 

Acus. Pulchr-um Pulchr-os Pulchr-am Pulchr-as Pulchr-um Pulchr-a 

Gen. Pulchr-i Pulchr-orum Pulchr-ae Pulchr-arum Pulchr-i Pulchr-orum 

Dat. Pulchr-o Pulchr-is Pulchr-ae Pulchr-is Pulchr-o Pulchr-is 

Abl. Pulchr-o Pulchr-is Pulchr-a Pulchr-is Pulchr-o Pulchr-is 

 

O del tipo ‘acer, acris, acre’ (masculino, femenino y neutro). Se declinan como los nombres 

masculinos, femeninos y neutros de la 3ª declinación, respectivamente. En el caso del 

masculino y femenino sólo se diferencian en el nominativo y vocativo singular. El ablativo 

singular SIEMPRE es en ‘-i’ y se declina como un parisílabo (-ium en gen. pl. e -ia en nom., 

voc. y acus. pl.). 

 

Caso Acer Acris Acre 

 Singular Plural Singular Plural Singular Plural 

Nom. Acer Acr -es Acris Acr -es Acre Acr -ia 

Voc. Acer Acr -es Acris Acr -es Acre Acr -ia 

Acus. Acr-em Acr -es Acr-em Acr -es Acre Acr -ia 

Gen. Acr-is Acr -ium Acr-is Acr -ium Acr-is Acr -ium 

Dat. Acr -i Acr -ibus Acr -i Acr -ibus Acr -i Acr -ibus 

Abl. Acr -i Acr -ibus Acr -i Acr -ibus Acr -i Acr -ibus 

 

 Adjetivos de DOS TERMINACIONES, del tipo ‘fortis, forte’ (masculino y femenino, por un 

lado; y el neutro, por el otro). Se declina como la tercera declinación parisílabos, pero con el 

ablativo singular siempre en ‘-i’. 

 

Caso Fortis (adjetivo masculino y 

femenino de la 3ª declinación) 

Forte (adjetivo neutro de la 3ª 

declinación) 

 Singular Plural Singular Plural  

Nominativo Fortis Fortes Forte Fortia 

Vocativo Fortis Fortes Forte Fortia 

Acusativo Fortem Fortes Forte Fortia 

Genitivo Fortis Fortium Fortis Fortium 

Dativo Forti Fortibus Forti Fortibus 

Ablativo Forti Fortibus Forti Fortibus 
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 Adjetivos de UNA TERMINACIÓN, del tipo ‘felix, felicis’ (el masculino y femenino, tiene el 

mismo nominativo singular que el neutro). Se declina como la tercera declinación parisílabos, 

pero con el ablativo singular siempre en ‘-i’ y, excepcionalmente, en ‘-e’. 

 

Caso Felix (adjetivo masculino y 

femenino de la 3ª declinación) 

Felix (adjetivo neutro de la 3ª 

declinación) 

 Singular Plural Singular Plural  

Nominativo Felix Felices Felix Felicia 

Vocativo Felix Felices Felix Felicia 

Acusativo Felicem Felices Felix Felicia 

Genitivo Felicis Felicium Felicis Felicium 

Dativo Felici Felicibus Felici Felicibus 

Ablativo Felici (-e) Felicibus Felici (-e) Felicibus 

 

 

 


